

TRABAJO

Órgano de la Agrupación y Juventud Socialistas y de las Sociedades Obreras

Aparece semanalmente
No se devuelven los originales
Director: Antonio Cañizares

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

EN EL CHE EN FUERA
Número suelto, 10 cts. Trimestre, 2'00 pesetas
En mes . . . 50 id. TRIMESTRE, 2'50 pesetas
Paquete de 30 ejemplares, 2'00 pesetas.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Centro Obrero (Plaza de Joaquín Costa, 9.)

HACIA LA REVANCHA

Se impone la fuerza

En todas las épocas de la historia, cuando la masa popular se ha visto fuertemente oprimida y explotada por los poderosos, dueños de todo cuanto significara riqueza, ha habido necesidad, para que se estableciera un cambio que mermara la autoridad de los grandes, de producir grandes rebeliones con las cuales siempre se han obtenido ciertas concesiones a favor de aquellos que se vieron precisados a provocar la rebelión.

Jamás los poderosos intentaron conceder nada a sus subordinados por propia voluntad, sino que siempre que algo hicieron por los desheredados de la fortuna, fué porque desde abajo se les impuso por medio de la fuerza esta condición.

Un grande ejemplo de cuanto decimos, nos dá la célebre y trágica revolución francesa, llevada a cabo por la burguesía, contra el imperio feudal.

En la actualidad la clase trabajadora toda, lucha al unísono contra los poderosos de hoy, porque ha llegado a comprender, que todos los medios de producción y de cambio deben pertenecer a ellos mismos, pues son, el único factor que los manejan para producir las riquezas que posee la humanidad.

La burguesía toda, fuertemente unida también, quiere impedir a todo trance, que se cumplan los deseos de la clase trabajadora, pues esto daría por resultado, acabar con toda clase de privilegios de que hoy disfrutan y por fuerza tener que colocarse en el mismo nivel que aquellas, a quienes llaman hoy populacho y chusma encanallada.

Este proceder de la burguesía de hoy, dista mucho del de sus antepasados, cuando se hallaban supeditados a los caprichos y deseos de los señores feudales.

En aquella época la burguesía se hallaba grandemente explotada, y por más que constantemente pedía a sus señores que la dejasen desenvolverse, por toda contestación se la castigaba y con fuerte mazmorra se le obligaba a que guardase silencio perpétuo.

¿Y qué sucedió? Que aquellos

El Proletariado ante la gran Industria y la pequeña

La organización actual de toda industria productora, transformadora y de transportes, grande y pequeña, mantiene latente un dualismo entre el proletariado y el capitalista por su misma natural generación. Acentuándose cada vez más este dualismo, por la lógica del estado de cosas; por cuanto que la existencia de la plusvalía, o trabajo no pagado, alma y vida de todo capital, cada vez más aumentada por la inextinguible avaricia del capitalismo, hace inevitable esta lucha cruenta entre el industrial y el trabajador.

La grande industria tiende siempre a acaparar todos los medios de producción, y llega hasta las últimas resistencias con tal de arruinar a la pequeña industria hasta hacerla desaparecer, para ser ella, los grandes capitalistas o fabricantes, los únicos a imponer la organización y condiciones de trabajo en el producir, y el abastecimiento del mercado. De este fenómeno, natural hoy, resulta una lucha de industria a industria.

La grande industria que de antemano calcula sus ganancias, partiendo de los gastos de producción, y que naturalmente estas han de salir del exceso del tiempo de trabajo a jornada, que se cuenta a partir del momento en que el valor del producto es igual al valor de lo consumido para producirlo o elaborarlo. Tan sólo, pues, dichas ganancias están fundamentadas en la plusvalía. En la explotación del trabajador; en el apoderamiento del capitalista de valores que realmente no son suyos. De aquí deriva la enemiga entre el capital y el trabajo. De aquí, los conflictos constantes; que serán tan duraderos y permanentes, como lo sea la plusvalía, como lo sea la actual organización en el producir.

Pero la grande industria, para apoderarse de toda la producción y del mercado, y por tanto hacer una competencia a muerte a la pequeña industria, y además obtener sus ilimitadas ganancias, tiene que acumular grandes medios de producción, y reunir grandes masas de trabajadores; y éstos, al considerarse comunmente explotados y vejados en tan gran número, han de solidarizarse, siquiera en principio sea solo por instinto de conservación, y después adquiriendo conciencia plena del derecho a la vida humana que les asiste, constituyen las asociaciones de resistencia, federándose y confederándose para poder luchar con alguna ventaja contra los capitalistas; y en este sentido, el mismo capitalismo va laborando inconscientemente la fosa en que en su día ha de ser sepultado.

Por otra parte, el industrial no puede evitar la explotación del trabajador, porque evitarlo sería privarse de la ganancia, renunciar a la plusvalía, lo que equivaldría a su rápida desaparición, con lo que acentúa cada vez más la lucha de clases.

La pequeña industria, tiene que coexistir con la grande, mientras ésta va absorbiendo a aquella. Esta absorción, y su mayor o menor aceleramiento, depende de multitud de causas, del grado de industrialización, de la región de las vías de comunicación, del territorio, etc.

Pero en esta lucha de las dos industrias, competencia en los mercados, lucha que a veces reviste caracteres agudos, siempre se decide por los más poderosos, arrojando al pequeño industrial al proletariado, o a lo sumo, el que se puede salvar, se convierte en un nuevo accionista. Como la ganancia solo se deriva del trabajo que no se paga, el modo que la pequeña industria tiene de mantener su pugna con la grande, consiste en aumentar todo cuanto puede la explotación del obrero; y en general, ocurre que los obreros de las pequeñas industrias son más explotados que los de las grandes empresas.

Sin embargo, tanto en la gran industria como la pequeña no se conciben sin la ganancia, y como ésta se obtiene del trabajo no pagado, la explotación del trabajador es condición indispensable de toda industria, de todo trabajo hecho por cuenta ajena. Esto hace pues, que el obrero sea el eternamente explotado y vilipendiado, el que sufre las miserias y calamidades, que se derivan de las competencias y dualismos, entre unas y otras industrias, y en general de la mala organización en el producir.

El proletariado, pues, si quiere redimirse y redimir a la humanidad, económica y moralmente, no tiene otro camino que el de dar la batalla al capital en el mismo terreno, en que éste se la da constantemente al proletariado, apoderarse de todos los medios de producción, de transportes y de cambio, y hacerlos del dominio colectivo.

RAFAEL MARTINEZ

Torrelodones

hombres hartos de sufrir tan grandes vejaciones, conspiraron, y arma al brazo lanzáronse a la calle en son de conquista y por la fuerza de tan poderosa legión consiguieron apoderarse, de lo que con justicia en aquella época les pertenecía y que tantas veces les fué denegado.

Tras de aquella conquista la burguesía extendió sus reales por el mundo, y hoy cree que es la dueña absoluta de todo cuanto existe y no tiene inconveniente en producir toda clase de daños y perjuicios a sus semejantes, para seguir siendo reina de la creación.

La clase patronal de este desdichado pueblo, sigue este camino tortuoso y lleno de encenagoso fango, del que solo saldrá, cuando por la fuerza de la razón se lo impenga la clase trabajadora organizada.

No fué nunca nuestro deseo mantener en constante lucha a nuestro ejército, pero los hombres nos obligan a ello y hemos de aceptar el reto que se nos lanza.

Nadie podrá decir que somos amantes de luchas sistemáticas, sino por el contrario siempre que hemos declarado algún movimiento huelguístico, ha sido porque nuestros patronos nos han obligado a ello y siempre en contra de nuestra voluntad.

En el presente caso, no somos tampoco responsables de la lucha que en breve hemos de entablar, sino que lo son los hombres que integran la Federación Patronal, pues nada hacen para impedirlo.

Elche no se veía de nuevo amenazado, si el buen sentido se impulsara en los señores fabricantes, pero como les conocemos tan a fondo, tenemos por seguro que la lucha no se ha de evitar.

Nuestros patronos han querido a nuestra costa aumentar sus intereses, pues las circunstancias les han favorecido, y nosotros no vamos a ser tan estúpidos que no sepamos aprovecharnos también, de los factores que nos ayuden al logro de nuestras aspiraciones.

«Industria» puede seguir diciendo, que los obreros de Elche no irán a la lucha porque aún no han olvidado la pasada contienda. Verá cuán grande es su decepción, cuando al son del clarín de guerra, acudan todos los obreros ilicitanos a tomar parte en la contienda.

Maniobras conservadoras

¡PARTIDO MUERTO

Entonces será cuando por medio de nuestra fuerza, asesorada por la razón, se verán obligados a establecer un pacto con la clase productora y concederle cuanto en justicia les pertenece.

Entonces podremos decir que habrá triunfado el imperio de la razón y la justicia.

La Historia habrá abierto nuevamente sus páginas para guardar en ellos el despotismo y crueldad de nuestros patronos, y los procedimientos nobles y elevados empleados por la clase trabajadora.

"Industria" al servicio del partido conservador

Nosotros también tenemos derecho a meternos en política, aunque abominemos de todos los políticos universales.

El párrafo que copiamos del número pasado de «Industria», se las trae.

La helada temperatura dice muy bien en la osada frescura de los escritores del periódico patronal.

Los señores que escriben este periódico, no pueden sustraerse, ante las censuras que hacemos del partido conservador; pues los lazos de políticos asquerosos que los unen con su jefe D. Andrés Tati, hace que estos señores cobren por tierra, es decir, ridiculicen su programa de entrada en la prensa, demostrando los componentes de la patronal que son más conservadores que el propio Surdo y Trigo.

Los *sabiondos* de «Industria» dicen que «ellos también tienen derecho a meterse en política, aunque abominen todos los políticos universales».

A continuación de este inocente párrafo, derrama «Industria» toda su pagada bilia en contra de nosotros, porque censuramos al represivo y repugnante partido conservador local, el cual, a su manera de apreciar las cosas, obra perfectamente bien.

«Industria» o sea sus escritores, para arrimar el agua a la sardina conservadora con intención de no pecar de conservadores en sus escritos, nos combaten diciendo que si combatimos al partido conservador, lo hacemos porque se acercan las elecciones municipales y nosotros tenemos que hacer propagandas partidistas; tildándonos además de perros guardianes de ciertos políticos de la localidad.

No nos ofende «Industria»; el demente, el estulto, el osado, el egoísta, el usurpador de honras, no tiene autoridad para ofender; pues tenemos la facultad de apreciar las cosas y, según de quién sean, las juzgamos.

Díjalo de una vez «Industria» puesto que del dominio público es, que el periódico patronal, no vino al estado de la prensa para defender la moralidad y justicia, sino única y exclusivamente a defender en Elche, a quien representa la

inmoralidad y la injusticia; bien claro: a defender al partido conservador, amparador de estos atentados contra la ciudadanía.

Si esto no digo «Industria», el dicho periódico no ha tenido lo que tiene todo ser que tenga un átomo de civismo diciendo que es órgano del partido conservador, no es porque no le nazca, sino porque se considera al hacerlo, de tanta baja moral, como en el fondo y en la realidad existe.

«Industria» está en carácter, como el «Diario Universal» defendiendo la política de Romanones y «A B C» la del partido conservador y la de su amo Torcuato.

No es necesario darle muchas pruebas al periódico patronal para justificar, que dicho periódico está al servicio de los conservadores de Elche y patrocinado por éstos.

Cuantas veces hemos hablado en nuestro periódico, del señor Serrano como alcalde, «Industria» ha salido en su defensa.

Hace dos números, condenábamos la conducta de un desaprensivo y froseales vicario, que fué a votar para presidente de la Junta municipal del Censo sin derecho a ello; saliendo «Industria» a la defensa del *Ministro*... de Cristo, por el hecho de que éste votó, aunque sin derecho, por el presidente del partido conservador.

Además, en esa elección de presidente del Censo, un señor patrono, vocal de dicha Junta, y que siempre perteneció al partido liberal, votó también, por el presidente conservador.

¿Qué significa esto?

Que la patronal, agradecida de la represión del partido conservador en contra de la masa obrera en el pasado movimiento provocado por la misma, pone todos los satélites de Centro Industria y su periódico, al servicio de dicho partido, para poder pagar cuantos favores hicieran estos conservadores por su propio intento, haciéndole daño a la clase trabajadora organizada de esta ciudad.

Las luchas que entabla el partido conservador en contra de la clase trabajadora, es secundada por los patronos, por vosotros, con más interés que ellos.

Prueba la tenéis también en las pasadas elecciones de Diputados provinciales—aunque fracasasteis—poniendo vuestros autos y personal, al servicio del gran *maestro del chanchullo*.

¿Y si esto es así, había motivo suficiente para decirnos que estais al servicio del funesto y despreciable partido conservador?

El «amarillo» es cobarde porque es vil; es vil porque es traidor; es traidor porque es rastreiro y con el sapo es comparable, porque el sapo es sucio, asqueroso y nauseabundo como el «amarillo».

MARAT

OBREROS: Leed

«El Socialista» y «Trabajo»

Han sido tantas las arbitrariedades cometidas contra los derechos de ciudadanía por los señores que usufructúan el poder en Elche, que no tenemos por qué extrañarnos de nuevas barrabasadas; pues es ese el instinto de los jefes del partido conservador, y además sus maquiavélicas maniobras, son la característica de la moral y capacidad de estos hombres eternos en las planchas políticas.

Los hombres del partido conservador, son tan faltos de experiencia y de capacidad política, que cuantas maniobras realizaron durante su permanencia en el poder, no sirvieron más que para preparar la merecida y honda fosa, donde muy pronto será sepultado el denigrante partido reaccionario.

Así lo quisieron sus jefes; esto no será más que el justo castigo que merecen las injusticias cometidas contra el pueblo, saaltando las mismas leyes de la Constitución Española.

El partido conservador, su mal instinto, les hace permanecer en la niñez; pues se cree que puede ejecutar sus proezas como en el ochenta y tantos del siglo pasado, así como también en el 93, cuando su famosa época de los sucesos del Trigo; de aquí que el creerse tan atropellador como en aquellos tiempos sin tener para nada en cuenta los deberes ciudadanos; tengan diariamente que percibir las planchas de que están siendo objeto.

Todo esto amedrenta a los hombres del partido conservador; succédese lo mismo que al necio cuando se lo dicen, violentándose e intentando vengarse de quien le dijo la realidad.

En el número anterior a este de TRABAJO nos ocupábamos en un artículo, de las malas maniobras del partido conservador y como consecuencia la muerte política de dicho partido.

Este artículo, era voceado por las calles, por nuestros vendedores.

Los conservadores, respondiendo a su negra historia, intentaron por medio de municipales, hacer miedo a los pequeños vendedores, diciéndoles que si voceaban aquello de «La muerte de un Partido», los llevarían inmediatamente a la cárcel. De esto pueda dar razón el alfabeto municipal José Hernández, conocido por el tío Pepet.

Pero no sóbró con esta amenaza, sino que otro empleado que ignoramos su nombre, al oír vocear el título del artículo que hablaba de la muerte del partido conservador, hizo como si iba a comprar un periódico llamando al muchacho vendedor y cuando lo tuvo delante le dijo que fuera con él al ayuntamiento.

El niño, se fué como detenido con el empleado al Ayuntamiento, y cuando lo tuvieron tres cuartos de hora haciéndole perder la venta, le dijeron que no era a él a quien buscaban.

Hace ya tiempo que se nos está molestando a nuestros vendedores de TRABAJO,

todo ello es, porque censuramos labor de este despreciable partido.

Las autoridades, o sea nuestro alcalde, si es él quien manda a ejecutar esas arbitrariedades, nos hará muy apenados, a los redactores de TRABAJO salir a venderlo, vocearlo y vocearlo también los títulos de artículos en sus propias narices, dispuestos a recibir cuanto le dé la gana, tanto alcalde como sus satélites de su partido.

No hay derecho a que se nos provea de esa manera; nosotros no tenemos culpa de que vuestro procedimiento rinda a los últimos instantes de desesperación, a los últimos instantes de vuestra vida política.

De todos modos, no haceis nada nuevo, sino lo que siempre hicisteis; repitiendo ello a vuestro carácter, a vuestro instinto y a vuestra capacidad.

Por eso, por todas vuestras errores contra el pueblo, habeis quedado reducidos los del partido conservador, a lo que queda al ser, cuando a éste se le acaba su vida: ¡Cosa muerta, partido muerto!

De Higiene

Este es uno de los problemas más dados en nuestro pueblo.

Las autoridades, las más llamadas a velar por esta gran obra nunca les preocupó, permaneciendo siempre en el limbo.

Se necesita hablar por personas autorizadas en ello de higiene y se necesita también, hacer cuanto sea posible por higienizarnos.

Nosotros muy en breve, empezaremos una gran campaña en nuestro periódico en favor de la higiene, contando para ello con valiosas personalidades versadas en este asunto, que invitados por nosotros están dispuestos a colaborar en tan magna obra.

Elche y sus fariseos

SONETO

Elche, por dicha nuestra, no carece de déspotas, verdugos y tiranos que explotan sin piedad a sus paisanos y... ¡ay! del que a sus caprichos no obedeció.

Tétrico aspecto la ciudad ofrece: Su industria tan preciada muere a manos de seres ambiciosos y villanos, ungidos por Nerón, un martes trece.

No han bastado a sus negras ambiciones los miles de pesetas o millones que... robaron diría, mas no quiero.

Falta para su dicha ser completa y llegar de sus goces a la meta que muera de hambre el orgulloso obrero.

T. GARCÍA

TRABAJO

Creemos que sí

NUEVO TERCIO

En el número pasado de «Industria» los buenos señores que la escriben hablaban de «un nuevo tercio» creyendo hacerle un gran beneficio a la patria.

Ya sabemos que estos señores son buenos patrióticos; pues lo demuestran librando a todos sus hijos, gordos y sanos, del servicio militar; si que es una verdad, que muchos son librados por idiotas. Esa es la característica de la patronal ilicitanana.

Pero vayamos a la segunda parte.

Habla «Industria» de nuestra perniciosa influencia en Elche, creyendo que somos perjudiciales para la Sociedad; sin embargo estos señores creen que seríamos muy útiles si de todos nosotros formáramos «un nuevo tercio» para interés de España en Marruecos.

Creemos sinceramente que los señores de «Industria» se han equivocado.

Hace pocos días, decía un gran periodista hablando de los del Tercio, que cada uno de los que lo componen, era una historia.

Como comprenderán los señores de «Industria», nosotros no estamos en carácter para el Tercio, sin embargo, la patronal está en caja en este cuerpo porque cada uno de estos señores es también una historia.

¿Pero, que ustedes señores patronos, no recuerdan quienes son? Digan: ¿que en ese tercio no podría ingresar la Bruja, la Marta, el Tenior, Camá el Sifonero, el Perfumado, los Ratolis, Cabeseta, el Fardachero, Fatty Nortón, Singorra el Cafetero, Palera y el célebre Toni Figües?

Además, a todos los que ingresan en el Tercio, no les preguntan que conducta tienen, pudiendo por lo tanto, ingresar sin reparos los explotadores, los egoístas, los tiranos, los que con malas maniobras se quedan con fortunas de otros, los que quiebran al amparo caciquil, los jugadores de Casino y de altos de Kursaal, los borrachos, y los ladrones de honras de trabajadoras.

Ya sabemos que los señores de «Industria» y de la Patronal no reunen estas condiciones, pero no importa; lo decimos para que sepan en que condiciones ingresan en el Tercio.

Digan, ¿no se equivocaron ustedes, al creer que nosotros debíamos formar un «nuevo Tercio»?

Creemos que sí.

Sindicato del Ramo de la Alpargata y oficios similares

Importante

Se pone en conocimiento de todos los compañeros que en Asamblea general celebrada el 25 del actual se acordó conceder de plazo hasta el 30 del próximo Noviembre, para que los compañeros que tengan sobrante a su favor en las cuentas del pan y turnos, puedan traspasarlos a cuotas.

Trascurrida la indicada fecha no se admitirá reclamación alguna sobre este particular, reservándose para otra asamblea, la aprobación de la forma en que

se han de abonar los referidos sobrantes a quienes antes de la fecha indicada no vengán a liquidar.

EL COMITÉ

Pró-mujer

Es muy natural que, después de seis meses de titánica lucha contra la clase patronal, la mujer del ramo de la alpargata ilicitanana, se encontrara fatigada, traída y por consiguiente su organización obrera algo quebrantada.

Sucédole lo mismo a los ejércitos en pie de guerra, pues estos, una vez terminada la guerra, necesitan el reposo para preparar la nueva revancha.

La mujer ilicitanana, sufrió mucho en la guerra que por obligación tuvo que aceptar de su enemigo la patronal; de aquí el retraimiento de la mujer en su organización, teniendo necesidad de reponerse en las energías un poco gastadas en la lucha mantenida.

De este fenómeno tan natural observado en la mujer, valióse la patronal para divulgar en su papelucho, lo que nunca será una realidad, pues le falta a ello una cosa: la nobleza.

La ausencia por muy poco tiempo de la mujer en la organización, debido a las circunstancias conocidas, ha servido de más ejemplo para la misma; viendo la pura necesidad de estar en la organización, para hacer respetar sus derechos morales y materiales, tan mal considerados por los patronos.

Estos, creyendo que la mujer, algo fatigada de la pasada lucha, no volvería a su organismo de combate y acción, cometen como siempre, la torpeza, erguido en su egotismo, e incapacitados para comprender las consecuencias, explotando y vilipendiando más a la mujer, obligándola el patrono mismo a que se incorpore en la organización, a la par que la mujer se convence más de que sin la unión de la legión de trabajadoras, será imposible ser respetadas por la patronal de Elche, toda compuesta de hombres llenos de sueños irrealizables.

La patronal no pierde de vista la reanimación de espíritu de lucha en la mujer; pues estos señores ante la cercana realidad de pujanza en el Sindicato del Ramo de la Alpargata, y por consiguiente la lucha que se establecerá cuando las circunstancias, que serán pronto, nos sean favorables, dicen en «Industria»: «No, el obrero no irá a la lucha. El obrero necesita algo más que palabras. Necesita hechos. Y los hechos de los hombres de la Plaza de Joaquín Costa, dicen bien poco en favor de la moral».

Claramente se ve la preocupación continua en la patronal, pues las circunstancias van cambiando y la hora de la justicia se acerca.

La patronal intenta desviar a la masa obrera, para que ésta no se prepare y en su día, pidamos estrechas cuentas de tantas humillaciones.

Eso quisieran los señores de «Industria», que el obrero no fuera a la lucha, como dicen en su periódico, pero vuestras patrañas, vuestro proceder con los

obreros y más con las débiles mujeres, necesita una reparación, necesita una satisfacción, y esa vendrá.

Los ataques que lanzáis en vuestro periódico a nuestros directores, no pueden hacer mérito ya en el ánimo de los obreros, ni tan siquiera en nosotras, en la mujer, pues sabemos que no tiene derecho a hablar de moral quien nunca la conoció.

Vosotros patronos, seguid vuestra labor de difamación e injuria; mientras, los obreros, y principalmente la mujer, hagamos conciencia de clase, para preparar con éxito lo que en parte nos tiene que emancipar, tanto a nosotras como a nuestros hijos.

LA INCOGNITA

Monte-Arruit, Zeluán, Nador

El enemigo ha huido al empuje de nuestras columnas y al abandonar lo que fué amparo de centenares de hombres armados, acosados por los sitiadores sin orden, han dejado el suelo cubierto de cadáveres putrefactos, descompuestos casi.

Entre aquellos montones de seres inanimados se encuentra la juventud ya perdida, la que con sus brazos y con su inteligencia pudiera haber labrado la felicidad de los que lloran sin consuelo por ellos.

Muecas de dolor, ojos desmesuradamente abiertos, manos crispadas, cuadros horribles entrevéase a cada paso por la llanura convertida en cementerio.

Allí la Muerte, inseparable amiga de Marte ha dado huella inequívoca de su astucia, se vale de la incapacidad, de la maldad de los hombres para cebarse con todos, para cortar existencias.

¡Cruel martirio el de todos aquellos que perecieron pensando que al otro día sus queridos compañeros de armas les salvarían! Miraban al fondo, a la lejanía por donde anslaban vorlos llegar triunfantes, arrolladores, para quitarles el cerco de fuego que los consumía, pero el auxilio tardaba y la resistencia se hacía imposible. ¿Porqué no acudían? ¿Acaso les abandonaban a su propia suerte? Esto no era posible, habían ayudado con su esfuerzo allá en sus casas y cada cual en su esfera, a la gran obra de la defensa nacional, con su trabajo sus deudos mantenían un cuerpo capaz de los más grandes sacrificios porque los suyos no sucumbieran, y éste vivía y tenía que ser más poderoso que el que les acorralaba, sin disciplina, sin verdaderos medios de lucha, y llegó al fin lo increíble para aquellos abnegados defensores: el desfallecimiento, el agotamiento y posteriormente la deflución más recriminadora; todo lo que sus cansadas mentes habían forjado pensando en sus salvadores, se vino al suelo, y ya su pensamiento se rebeldaba maldeciendo a los culpables de la vergonzosa hecatombe, que en su inercia no habían detado de nada a los que en un momento d'ade tenían que ser la salvaguardia de sus hermanos.

Y allí, viciando el ambiente el hedor que exhalaban, quedaban con su silencio aprobando los gritos de acusación que

contra unos lanzan otros, haciéndose culpables, no ya del desastre en un principio, sino cuando hubieran podido ser salvados: muchos millares de soldados.

Todos, todos culpables; unos por haber oídos sordos cuando los señalábamos el precipicio y otros por no cubrir las deficiencias, todos, todos culpables.

Variantes

Chicos de máns y de baralla

— Bueno, ya están aquí otra vegá. ¿Que hay de nou Chimet?

— De nou... de nou... pos mire, que hui es dumenche.

— Che, pos si axó es mes vell que la táctica Tarinista. ¿No saps res més?

— No señor, no sec res.

— Bueno, vach a fote una próva: Tu veus esta baralleta, mirala bé; eaca una carta, mirala ben mirá, pócala aquí en mich de la baralla, para ben barnechat, ya está: hara la tirém al techo y la que siga se queará en les bigues apegá. Allá vá... ¡póm!... Qué, ¿es exa?

— Che, exa coteta és, exa que sa quat mirant ale bigues; che quina próva, mo la enséño.

— Mira, que te la enseño Martinetes que també sa queat mirant als bigues.

— Hóme, apropé it; a vore si voté me acorta esta: ¿En que li pareix Martinetes a una fadrinetta cuánt Pepeta la pillia entre mans?

— En que se queá en el mofo f t.

— Che, si que me las endevinat pronto.

— A xó hu saben tots.

— A vore esta home: ¿En que li pareix el partit conservador de aquí a un fotógrafe?

— Hóme, exa si que está repelosa... No la sec, te la dono.

— En que el fotógrafa lo que está cap en amunt hu veu cap en avall, y lo que es blanc li ix negre, y al partit conservador també li ix tot al revés.

— Che, eixa si que té pelendengues; dímen, dímen un'atra.

— Me s'han acabat; però, ¿vol desafia se a dir mentires?

— Che, si qu' es aixé raro ¿A dir mentires?

— Si, a vore qui la diu més grósa.

— Hóme, vach a gasfate; vinga, ya estás diént.

— No, escomenne voté.

— ¿Yo? Allá va: Dintre de tres díes, te que fer una plucha que aplegará el agua als cuernes de la lluna.

¡Recristo, ei que es grósa!

— Avorém tu que dius, salao.

— Ma dexat tremolant; bueno, allá vá:

En les próximas eleccions pa consechale en sacará Tarí vit.

— Che quina mentiróta mes grósa, nit voltés mes gran que la mehua. Che, si que mas gasfate. Che quina patia que mas pegat hui; bueno, ya han acabat.

— No; asperés que lo diga la última: Una cosa com les abaceres que se van solaint, solaint, hasta que se fan macedones, ¿qué és?

— El partit conservador de Elche.

— Che, porque su han dit.

— No, porque estic veúto.

TRABAJO

BANCO DE CARTAGENA

Capital ptas. 20.000.000 :: Fondo de reserva ptas. 1.700.000

Presidente: Excmo. Sr. Marqués de Villamejor :: Casa central en Madrid

SUCURSALES: Cartagena, Murcia, Sevilla, Alicante, Huelva, Cádiz, Melilla, Lorca, La Unión, Aguilas, Orihuela, Ceiza, Mazarrón, Caravaça, Hellin, Elche, Yecla y Totana

Este Banco está afiliado con la Banque Belge pour L'Etranger (filial de la Société Générale de Belgique) que tiene su casa central en Bruselas y Sucursales en Londres, Paris, New York, Bucarest, Colonia, El Cairo, Alejandria, Tintah, (Egipto), Shanghai, Tientsin, Pekin (China).

Efectúa toda clase de operaciones de Banca y admite fondos en cuentas corrientes de depósito con interés, abonando del 2 al 4 por 100 según los plazos. Emite Bonos a vencimiento fijo (uno o dos años) con cupones trimestrales, devengando intereses al 4 y medio y 5 por 100 anual.

En Caja de Ahorros abona intereses del 3 y medio por 100 anual.

¡Atención!

En la Plaza Venturo número 6 se componen paraguas y sombrillas a precios económicos.

Se ponen telas nuevas de paraguas y sombrillas, armazones y bastones de todas clases.

Se garantizan las composturas para medio año.

CARLOS PICÓ (El Draperito)

La Catalana

Gran Tintorería quitamanchas y limpiezas a Presión de toda clase de prendas, montada al moderno sistema alemán.

JUAN CEVA NAVARRO

Tintes en todas clases de colores.—Se tintan lufos en 24 horas, empleando el negro carbón.—Especialidad en limpieza a seco de todas clases de prendas, se limpian trajes a seco en nueve horas.

ULTIMOS ADELANTOS

Se tintan impermeables. Las prendas negras se tintan en diferentes colores

Despacho: Plaza Mayor, 16 @ @ Talleres: Plaza del Matadero

ELCHE (ALICANTE)

Bar EL VAPOR

MANUEL BENEYTO

En este nuevo establecimiento se sirven deliciosos aperitivos a precios económicos.

Exquisitos vinos de mesa, Jerez y Moscatel.—Escarchados.—Licores.—Refrescos.—Jarabes.

Representante de varias casas de licor, embutidos y quesos.

El Tio Paoo

GRAN PANADERIA Y PASTELERIA

ESPECIALIDAD EN RICOS PASTELES Y COCAS DE TODAS CLASES.

Se hacen encargos para todos los pueblos, del Ramo de Pastelería.

Aureliano Ibarra, 6

Las Pastillas Pectorales Balsámicas del Dr. SOLER, quitan la tos por rebelde que sea. De venta en todas las farmacias y droguerías.

Comisiones y Representaciones COMPRA Y VENTA por cuenta propia de artículos para la fabricación de Alpargatas y Calzado

ALFOMBRAS de terciopelo ruso

Gran rebaja de precios

Los Sres. Gómez y Vives, representantes en Elche de una importante Casa de tejidos nacionales y extranjeros, han recibido orden de sus principales para poner a la disposición del público ilicitano 5.000 alfombras de terciopelo ruso de diferentes tamaños, colores y dibujos con un 40 por 100 de rebaja sobre los precios ordinarios.

Los encargos se reciben en Paseo de Francos Rodríguez, 20, despacho de los Sres. Gómez y Vives, se sirven a domicilio.

Soledad Martín Modista

Se ofrece a todas las compañeras, en la calle de San Pedro, nú. 19

Manuel Penalva Escobar DOMICILIO { ABAD PONS, 18 Y EDUARDO DATO, 22 Teléfono número 87

A LAS MAQUINISTAS

Si necesitáis ribeteadoras, en Calle Condé, n.º 5 o Plaza de Merced, n.º 4 y preguntar a Asunción Pons Navarro.

Tintorería Moderna de ropas usadas

José Giner

DESPACHOS: Comisario, 1 y Castelar, 17 ELCHE (Alicante) TALLERES: Huertos y Molinos

Se tinta y plancha a vapor toda clase de prendas sin necesidad de descoserías. Las prendas negras se tintan de diferentes colores.

Especialidad en colores de moda para todas clases de prendas, tanto de lana como de media lana, seda, gloria, estambre y algodón, empleando las mejores anilinas alemanas.

Los colores se hacen sobre muestra, respondiendo esta casa de cuantos trabajos se le encargan.

Para dar facilidades a la industria ha instalado esta casa una sección de tinter a algodónes para toda clase de tejidos, incluso de medias y calcetines.

También se tinta y blanquea Cáñamo, Yute y Lino para la confección de alpargatas y calzado.

Precios sumamente económicos.

OFERTA

José Sánchez Román, entendido por Pepet, pone sus servicios a la disposición del público tanto para instalaciones, arreglo de timbres eléctricos, planchas, ventiladores todo lo que se relacione en aparatos eléctricos.

Velarde 30

TRABAJO

Órgano de la Agrupación y Juventud Socialistas y de las Sociedades Obreras.—ELCHE

Librería Agulló

Venta a plazos y al contado de obras científicas y literarias